

# CREDO

IGLESIA EPISCOPAL PUERTORRIQUEÑA, DIOCESIS DE PUERTO RICO



AÑO — XXX

MARZO 1984

NUM. 295

## Cultiva el Espíritu en Cuaresma



La Cuaresma y Semana Santa, es época que se presta para cultivar nuestro espíritu, nuestra vida en Cristo Jesús. Así como cada temporada tiene su característica que la distingue: ya sea el verano con su calor que nos hace sudar para eliminar los venenos del cuerpo, la primavera con sus flores que dan el aroma, la Navidad que nos da a Cristo y la alegría de esos días. La Cuaresma es un tiempo precioso en la vida del cristiano y de toda la Iglesia de Dios. El tiempo cuaresmal es un tiempo rico en bendiciones, porque es tiempo de reflexionar y hacer crecer nuestro espíritu y darnos más a Dios, y a la vida de la Iglesia. Es la temporada en que se nutre y se alimenta nuestro espíritu para llenarlo de Cristo, para que nos dirija en el diario vivir.

Nos dice San Pablo en Romanos Cap.5: "La justicia de Dios se cumplió en nosotros, para que no andemos según la carne, sino conforme al Espíritu. Porque los que son de la carne piensan en las cosas de la carne,

pero los que son del Espíritu, andan en las cosas espirituales... porque el ocuparse de las cosas de la carne es muerte, pero el ocuparse del Espíritu es vida y paz." Esto es, que los que viven según las cosas materiales del mundo no pueden agradar a Dios. Porque ya estando en Cristo, no podemos seguir viviendo según los deseos pecaminosos del cuerpo en servicio al mal. Ya nosotros regenerados por Cristo en el Bautismo somos obedientes al Espíritu Santo. Por eso, añade San Pablo: "Si alguien no tiene el Espíritu de Cristo, no es de El. Pero si Cristo está en ustedes, el cuerpo no puede pecar más. Porque todos los que son de Cristo son guiados por su Espíritu, estos son hijos de Dios, matando las obras de la carne".

En el trajín de la vida el hombre se aparta de Dios. Los trabajos continuos, sus actividades lo cansan y lo embotan que llega el momento que no se acuerda de su Dios. Pierde su razón y el corazón para pensar en los valores divinos y espirituales; "todo es asunto de la carne". Los compromisos y las reuniones dejan poco tiempo disponible para agradar a Dios y atender nuestra alma. Pensamos en el hoy y el mañana, pero para buscar nuestro bien corporal. Por fin, cuando el hombre no quiere liberarse de estas ataduras, reniega y se olvida de su compromiso con Cristo desde la pila bautismal. Piensa en su hoy lo que mañana le traerá. Dice que esa es su felicidad. La vida así nos se vive. Hay que sentarse para reflexionar en el Reino de Dios y su justicia... las demás cosas son añadiduras.

El hombre hoy es arrastrado por el torbellino de la vida; y se parece a las piedras que caen al río, de tanto dar vueltas y correr hacia el mar, quedan lisas y se hacen redondas. Así no vive la vida: va rodando. El mundo le absorbe y se deja arrastrar para perder su belleza espiritual. El hombre necesita salir de ese camino falso. Debe erguirse para ver a Cristo y escuchar su voz en medio del mundo y sus afanes. Conviene que se detenga antes de que caiga en el

abismo, porque ha perdido el camino. ¿Cuándo el hombre puede encontrar a Cristo y su camino? Ahora en la Cuaresma y Semana Santa en que Dios nos llama y nos ofrece la oportunidad para llenarnos de su Espíritu. Es el tiempo para meditar en los misterios de nuestra salvación en forma profunda. No se puede ir más dando palos a ciegas. Ya que Cristo nos ha dado la vista, nos ha dado también un camino, el cual al final nos espera Dios para darnos salvación y vida eterna. Así, que ya el hombre no puede vivir de espaldas a Cristo ni fuera del camino.

Hay quienes han perdido ese camino o lo ignoran. Para ese, la Cuaresma es tiempo para que se pregunte: ¿cómo está mi vida? ¿por dónde voy? ¿estoy bien? Cada uno debe responder de acuerdo a su mejor reflexión si permite que Cristo le ayude. Porque la Cuaresma es un llamado a la conversión de todos los hombres y mujeres. Es acercarnos a El y que le adoremos. Dejar que Cristo nos hable y nosotros saber escuchar dentro del laberinto del mundo. El tiene un mensaje para ti: "Cristo te ama" y por eso en la Cuaresma y Semana Santa nos dice el Evangelio, El ofrendó su vida por ti. ¿Por qué no conversas hoy con Dios? ¡Que vivas una feliz Cuaresma y una mejor Semana Santa!



## ¿SABIA USTED QUE...?

### Por Padre André Trevathan

El P. Alfonso Capaldó Piccolo pasó a una vida más amplia en el Señor el sábado, 25 de febrero pasado. Nació en Atripalda, Italia, el 17 de mayo de 1909. Hizo sus estudios universitarios y teológicos en Roma. Se le fue otorgado el grado de Doctor en Literatura del Reggjo Proveditorado de Lecce (Italia) en el 1944. Se casó con Ana Elisa Albizu Carbonell en el 1963 y fue recibido como diácono y sacerdote de la Iglesia Episcopal en el 1966 por el Obispo Reus. Sirvió como vicario de las Iglesias San Mateo, Peñuelas; La Resurrección, Manati; La Transfiguración, Las Rubias, Yauco; y como asistente en la Iglesia Santísima Trinidad, Ponce. Se jubiló en el 1977. Su viuda es graduada de la Escuela de Enfermería San Lucas, Ponce y se desempeña actualmente como enfermera en el Programa de Salud en el Hogar San Lucas. Que él descanse en paz.

En presencia de varios sacerdotes, el 2 de marzo, en la Iglesia Sagrada Familia, Trujillo Alto, fue depuesto del ministerio ordenado el P. Pedro Del Valle Tirado, presbítero de esta Iglesia, según sentencia dictada por el Sr. Obispo.

El Sr. Elwin Rivera Gerardino, feligrés de la Iglesia de la Reconciliación, Quebrada

Limón, Ponce, falleció recientemente en un trágico accidente automovilístico. El joven finado era cuñado del P. Archibaldo Torres e hijo del Sr. Ramón Luis Rivera y la señora Carmen Gerardino, antiguos miembros de la Reconciliación. La familia episcopal se une al dolor de nuestros hermanos en Cristo.

La Comunidad Villa Sin Miedo ha completado el traslado a sus nuevos terrenos y lugar de residencia en el Barrio Cubuy de Canóvanas, después de 21 meses de vivir en los terrenos del Centro San Justo, Trujillo Alto y posterior a un deshaucio violento de la finca Las Dolores, Río Grande.

El Sr. Obispo estará trabajando en la Diócesis de Newark, EEUU., durante la mayor parte del mes de marzo del corriente como "sufraganeo temporero" del Obispo Spong, diocesano de Newark.

El P. León Ramos fue recibido como sacerdote de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña, el martes, 21 de febrero próximo pasado en la Iglesia Sagrada Familia, Trujillo Alto, por el Obispo Reus. ¡Una calurosa bienvenida al P. Ramos en la ocasión de unirse al clero diocesano! El P. Ramos es español de nacimiento y está casado con la Sra. Carmen Santos Rivera. Se desempeña como sacerdote en la Iglesia Sagrada Familia.

La Iglesia La Encarnación, en la Roosevelt, Hato Rey, tiene planes de engrandecer las facilidades de su escuela, añadiendo salones de clase y mejorando las áreas del comedor y recreación.

Padre José E. Figueroa: Es asignado por el Sr. Obispo Reus, para ser asistente del P. Miguel Vilar en la Iglesia del Buen Pastor de Fajardo.

La Asociación de Escuelas Episcopales se reunió el miércoles, 15 de febrero pasado en la Iglesia de la Encarnación, Hato Rey. Estuvieron en asistencia representantes de todas las escuelas episcopales de la Diócesis a excepción de la Santísima Trinidad, Ponce, y del Santo Nombre, Bo. Pastillo de Ponce. El Canónigo Gary De Hope preside la Asociación y su secretario es el Padre Manuel Palacín. Entre otras cosas, se planeó la primera convención de las escuelas episcopales para el mes de marzo, a la cual se espera asistan todos los maestros de las escuelas miembros de la Asociación.

El P. Roberto Morales ha regresado con su familia a Puerto Rico después de una ausencia con licencia de casi dos años. Aunque no ha sido asignado a una parroquia, el P. Morales quedara en Puerto Rico permanentemente. Bienvenido a casa, Padre.

## NOTICIAS DE SAN ANDRES

Por Nilsa Camacho de Nieves

Con gran júbilo la Sra. María Cristina Rivera celebró sus 90 años de vida el domingo, 29 de enero de 1984. En esta ocasión, el Padre Muñoz y el Padre Nistal le impartieron la bendición. Aprovechamos esta celebración para compartir con nuestra Hna. M<sup>a</sup> Cristina y sus familiares un delicioso almuerzo y el tradicional bizcocho de cumpleaños. Fue una actividad muy bonita donde reinó el amor y la camaradería.

El domingo, 29 de enero de 1984 y luego de celebrarse la Santa Eucaristía fue instalada la Junta Parroquial de San Andrés en Mayagüez. Los integrantes de ésta son:

Sr. Julio Sánchez ..... Guardián Mayor  
Sra. Nilsa C. de Nieves ..... Guardián Menor  
Sr. Anibal Massini ..... Tesorero  
Sra. Leticia V. de Cordero .... Secretaria  
Sra. Eugenia Silva ..... Pres. Comité de Actividades  
Sr. Elier Roche ..... Pres. Comité Mayordomía  
Sr. Victor Cruz ..... Pres. Comité de Recepción y Bienvenida  
Sr. Osvaldo Pagan ..... vocal  
Sr. William Roche ..... vocal

## ACTO POR LA UNIDAD DE LAS IGLESIAS CRISTIANAS

La Oficina de Pastoral de la Universidad del Sagrado Corazón informó que como celebración de la Semana Mundial de Oración por la Unidad de las Iglesias Cristianas, tuvo un Acto Eucuménico de Oración en su campus.

Según el reverendo Israel Ramos, Pastor de la Iglesia Metodista; reverendo Enrique Mercado, Pastor de la Iglesia Luterana; el Padre Jorge Juan Rivera, de la Iglesia Episcopal y el Padre Ramón Riding, párroco católico de la Iglesia Santa Bernardita. El acto tuvo lugar en el bohío que se encuentra en el camino entre el edificio Barat y la biblioteca.



# CREDO

USPS-427-770

Organo Oficial de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña

#### Director:

Ilmo. Rvdo. Francisco Reus-Froylán

#### Editor:

P. Luis Rodríguez

#### Noticias y Colaboraciones:

P. Luis Rodríguez  
Aptdo. C, St. Just Sta.  
St. Just, Puerto Rico 00950

#### Anuncios y Pagos:

P. David Alvarez, Administrador  
Apartado C, St. Just Sta. St. Just, P.R. 00750

#### Publicación Mensual impresa por:

LITOGRAFIA BORINCAÑA  
Calle 23 M-1, Alturas de Flamboyán  
Bayamón, P.R. — Tel. 786-8607

#### Suscripciones:

Ordinarias en P. R. .... \$2.00  
Exterior ..... \$2.50  
Benefactor ..... \$3.00

#### POSTMASTER:

Send address changes to CREDO  
P.O. Box C, St. Just, P.R. 00750

(Second-class postage paid at San Juan, Puerto Rico)



Con el Miércoles de Ceniza, la Iglesia —el pueblo de Dios— camina con el Señor hacia la Nueva Jerusalén: nuestra tierra prometida. Es nuestra peregrinación de padecer, morir y resucitar con el Señor en un plazo de cuarenta días. Compartimos con Jesús su Pasión y su Muerte.

Cuando te actives más en el camino de Jesús, crecerás más en la fe y en la esperanza de la vida eterna. Cuaresma es nuestro éxodo oyendo el cántico de liberación de Cristo a través de los caminos de la vida. Hay un sólo propósito en estos días santos: lavar nuestras manchas y pecados. Lavar nuestro espíritu de todo apego terrenal. Eliminar los dioses falsos que hemos construido para que satisfagan nuestros caprichos. Es sacrificar lo que nos puede dañar y que nos impide subir hasta la gracia de Dios. Es una renuncia a los caminos diversos, para seguir el único camino que nos señaló Cristo. Es poner nuestra mirada y nuestro corazón en El —nuestra salvación—. Es tiempo precioso para pensar lo

## LA CUARESMA PARA TI

que verdaderamente nos importa. Experimentemos el nuevo nacimiento que recibimos en las aguas bautismales en el testimonio de nuestra fe cotidiana. Es el tiempo para destruir la falsa imagen que nos hemos hecho y que respondamos al Señor.

Para nosotros los cristianos, la Cuaresma tiene que significar una relación espiritual más profunda con Cristo. Tiempo de oración, de conversión, de enderezar nuestra vida torcida y de escuchar la onda de Dios. De permitir que Cristo hable a tu corazón. Es el tiempo para el que está apartado venga "y beba del agua que salta para vida eterna" y reciba bendición espiritual. No se resistan como pasó en Meriba, en que Yavé dice: "Por eso pensé, son un pueblo de errante corazón, son gente que han ignorado mis caminos". Para aquella ocasión Moisés guió a un pueblo para que oyera la voz de Dios. Ahora en nuestro tiempo es cuando Cristo más cerca nos habla y nos quiere guiar hacia nuestra liberación: "si oyes hoy su voz".

La Cuaresma es el tiempo en que Cristo combatió todas las tentaciones de Satanás y lo venció. Así, para nosotros: Cuaresma es entender a Cristo, para vencer a Satanás en sus muchas tentaciones que nos quieren desviar del camino de nuestra salvación. Es el tiempo para que toda la familia adore al Señor y le sirva. Que en nuestros hogares haya un solo altar y un solo Dios. Rompamos los altares falsos y hagamos como Josué en Betel: "Edificaremos un sólo altar al Señor y mi casa y yo serviremos al Señor".

## CONOCIENDO LOS EPISCOPALES



Srta. Nancy M. Ruiz Aponte

• **NANCY M. RUIZ APONTE:** La joven Nancy nació en el barrio Rancheras de Yauco y actualmente reside allí. Su nacimiento ocurre el 2 de octubre de 1960. Cursó estudios en las escuelas de Yauco y su preparación universitaria en la Universidad Católica de Ponce. Obtuvo su bachillerato en Administración Comercial con una concentración en contabilidad. Al presente trabaja como Agente de Seguros de la Compañía John Hancock. Asiste regularmente a la Iglesia La Anunciación del barrio Rancheras de Yauco. Es soltera. Dice la joven Nancy: "Me gusta estar a la disposición de la iglesia y de sus feligreses en cualquier actividad". Es secretaria de la Junta Parroquial. ¡Felicitamos a esta joven emprendedora en su camino hacia el éxito!

• **SANTIAGO MEJIA:** Nuestro hermano Chago nace en Santurce el 21 de mayo de 1950. Estudió su escuela elemental en el Liceo Puertorriqueño. Escuela superior, en la Escuela Catedralicia Episcopal San Juan Bautista, parada 20 de Santurce. Hace sus estudios universitarios en la Universidad de Puerto Rico. Reside en la Urb. Ciudad Universitaria de Trujillo Alto. Pertenece y asiste a la Iglesia Santa Hilda, de la cual es Guardián Mayor. Está casado con la Sra. Gloria M. Rivera. Tiene en su matrimonio dos hijos: Jaime Arturo y Jan Alexis y uno en camino —que a la salida de CREDO a lo mejor ha venido ya—. Trabaja en la Corporación Xerox. El hermano Chago, sirve muy bien a la Iglesia Santa Hilda y a nivel de toda la Diócesis con sus energías y sus conocimientos. Un hombre que está dispuesto siempre a servir a Cristo con gusto y alegría. ¡Nuestro saludo a un gran militante cristiano!



Sr. Santiago Mejia



Padre Wade Eaton

• **PADRE WADE EATON:** El P. Eaton es natural de Oklahoma, U.S.A. Nace el 10 de Abril de 1932. Hace su bachillerato en la Universidad de Oregon en 1954. Maestría en Divinidades en la Church Divinity School of the Pacific, de Berkeley, California en 1957. Doctorado en Divinidades de la Universidad de Yale en 1964. Actualmente es profesor del Seminario Evangélico de Puerto Rico en Hato Rey. Sirvió como sacerdote en la Iglesia San Esteban de Guaynabo, Puerto Rico. Ahora está como asistente en la Catedral Episcopal San Juan Bautista en la Congregación de habla hispana. Está casado con la Sra. Miriam Reus Froilán. Tiene dos hijos: Peter David y Nicholas Benjamin. ¡Vaya un saludo fraternal al Padre Eaton y por su buena labor en la enseñanza y el trabajo a la Iglesia.

# Epis **COBAS** EN IMAGENES



**María Cristina y familiares**  
Iglesia Andrés — Mayagüez, Puerto Rico



**Junta Parroquial de San Andrés**  
Mayagüez, Puerto Rico

*Señor, dame la fe y tranquilidad para aceptar  
pacientemente lo que no puedo cambiar.*



**ACOLITOS** Iglesia Buen Pastor — Fajardo



**María Cristina con sus familiares y algunas Damas de San Andrés,** Mayagüez, Puerto Rico

## Cantórbery: unidad cristiana y liturgia



En 1980, Robert Runcie, obispo de Saint Albans y héroe de la segunda guerra mundial, sucedía a Donald Coggan en la cátedra de Cantórbery. Coggan, de 69 años, se acogía a la jubilación tras un corto período como primado de Inglaterra, con la intención, según sus propias palabras, "de abrir camino a la gente joven".

Runcie, a la sazón de 57 años y titular de la antigua diócesis de Saint Albans, se había destacado como oficial de una división blindada en Normandía durante la segunda

guerra mundial, lo cual le valió ser condecorado con la Cruz Militar. Esta le fue otorgada por su heroísmo al avanzar en un terreno abierto, bajo el fuego enemigo, y rescatar a uno de sus hombres. Además, por capturar un emplazamiento de artillería que había dejado fuera de combate a cinco tanques aliados.

Después de la guerra regresó a Oxford, donde había estudiado un año antes de incorporarse a las fuerzas armadas, y allí se graduó en 1948 para ir luego a aprender alguna teología "no con demasiada energía", como él mismo dice, a Westcott House. "Sólo durante mi último período en Oxford me decidí a prepararme para la ordenación, pero fue algo que se me había ocurrido de vez en cuando en los años anteriores", cuenta también el Arzobispo. De Westcott él fue a Gosforth, Newcastle, donde confiesa que disfrutó enormemente como párroco.

Durante los años 50, Robert Runcie fue secretario de la Cambridge Mission en Delhi. Estuvo de conferencista en Teape y viajó por la

India en el otoño de 1962.

Poco antes, en 1961, lo convencieron de que aceptara el rectorado de la Universidad de Cuddesdon, en una deliciosa aldea en las cercanías de Oxford, que le permitió tener una visión más cercana de las comunidades rurales, sus costumbres y su fe, y de donde saldría, en 1970, para convertirse en obispo de Saint Albans que, según sus propias palabras, "tiene una gran historia clásica y es un buen sitio para mantenerme en contacto con la Gran Bretaña romana y con la Iglesia primitiva".

Era este valeroso ex-militar quien asumía, tras la jubilación del Arzobispo Coggan, el no menos heroico papel de ser líder espiritual de 70 millones de anglicanos, en un momento de grandes transformaciones y tensiones, tanto en el mundo eclesial como en el secular, que exigen extraordinarios dotes de dedicación y talento, de las que Runcie parece andar sobrado.

El Arzobispo Anglicano Robert Runcie, es conocido por su interés especial en el movimiento ecuménico.



Canon L. Seymour Clarke  
May 14, 1914 — February 1, 1984

El Rev. Padre Lionel Seymour Clarke, quien nació en Barbados y fue educado en Inglaterra, fue el Canónigo hasta su último momento de vida de la Catedral de Todos los Santos de Islas Vírgenes (St. Thomas). El Canónigo Clarke murió el 1º de febrero de 1984 después de una corta enfermedad. CREDO envía su pésame a sus familiares y a la Diócesis de Islas Vírgenes. ¡Que descanse en paz!

El Obispo Presidente de la Iglesia Episcopalestadounidense, John Allin ha nombrado un equipo del personal del Centro de la Iglesia Episcopal para hacer una visita de evaluación pastoral a Centro América. El grupo visitará a clérigos y laicos, buscando un mostreo adecuado de la población, explorando posibles iniciativas nuevas en el ministerio cristiano. Las Iglesias Católica Romana y Episcopal son los únicos dos cuerpos religiosos que tienen el trabajo en todas partes de la región. Ya que ambas Iglesias se han identificado con la clase de los campesinos pobres, han sentido en carne propia la fuerza de la represión. Además de las tres monjas y una trabajadora social asesinadas en El Salvador, miles de sacerdotes y laicos católicos romanos han sufrido la misma suerte. En la Iglesia Episcopal, la Dra. Rosa Cisneros fue víctima en El Salvador, aparentemente víctima de uno de los escuadrones de la muerte derechistas, junto con la masacre de siete campesinos, trabajadores en una finca modelo de la Iglesia. Centenares de otros campesinos se huyeron de dicha finca.

Un grupo de trabajo anglicano-luterano de Inglaterra ha instado a las dos Comuniones a seguir moviéndose hacia la "plena comunión" aunque no se conozcan todas las implicaciones de dicho concepto en estos momentos.

### CITA HISTORICA DE Dwight Eisenhower en 1953

"Todo cañón que se fabrique, todo barco de guerra que se lance al mar, todo cohete que se dispare, significa finalmente, un robo a los que tienen hambre y no se les da de comer, a los que tienen frío, y no se les cubre. Este mundo en armas no está gastando dinero solamente. Está gastando el sudor de sus trabajadores, el genio de sus científicos, las esperanzas de sus hijos. Esta no es una forma de vida en ningún sentido verdadero. Bajo la nube de la guerra, es la humanidad colgando de una cruz de hierro".

### NOTA DE REDACCION:

Todos los artículos que envíen los lectores, deben estar en las manos del Editor a principio de cada mes.

# ¿QUE NOS DISTINGUE COMO EPISCOPALES?

Por John E. Booty

Traducción: P. David A. Alvarez

*Capítulo 2: Las Escrituras nos revelan el drama divino.*

¿Cómo es que la Iglesia Episcopal de hoy ve las Sagradas Escrituras? Los Treinta y Nueve Artículos todavía existen y la mayordomía de nosotros estaríamos de acuerdo con lo que en ellos se dice sobre las Escrituras. Pero, aún estando de acuerdo, lo expresamos en forma diferente.

Para muchos, las Sagradas Escrituras son un medio de sostén diario según son leídas, estudiadas, utilizadas en la oración y en la toma de decisiones. Esto no quiere decir que tales personas las toman en un sentido literario ni que ponen las Escrituras sobre los conocimientos científicos en aquellas áreas que son del dominio de las ciencias.

De otra parte, muchos también creen que las Escrituras contienen todo lo necesario para la salvación, pero encuentran el lenguaje, los patrones de pensamiento y muchas otras cosas como extrañas y mayormente irrelevantes. Tales personas encuentran, en cambio, su sostenimiento en la liturgia, la devoción individual, las experiencias de la vida de la Iglesia o en alguna otra forma en que las Sagradas Escrituras están implícitas pero sin un sentido de reverencia ante ellas. Tales diferencias en opiniones llevan a diálogos sobre la autoridad y la inspiración de las Sagradas Escrituras.

Cuando tomo la Biblia en mis manos, sé que es una colección de libros de gran diversidad, libros escritos por numerosas y diferentes personas que hicieron uso de diversas fuentes de información. Sé también, que sus autores estuvieron limitados y afectados por su tiempo y circunstancias y que todo lo que escribieron no tiene el mismo valor o es inspirado como anteriormente se entendía ese término. La Biblia es un producto humano.

El Antiguo Testamento era la Biblia de los primeros cristianos, aunque su contenido exacto variaba. El Nuevo Testamento se compone de aquellos escritos que preservaron el recuerdo de la iglesia sobre lo que Dios había hecho en Cristo. La primera colección de escritos contenía los trabajos que pasaron

la prueba de fidelidad sobre la revelación de Dios en Cristo. Muchos otros escritos fueron propuestos y rechazados, siendo esos conocidos como los apócrifos.

Debemos entender que la Iglesia, obrando en comunión con el Espíritu Santo, produjo las Sagradas Escrituras y decretó su autoridad en base a su experiencia. Es decir, los primeros cristianos, al leer y escuchar los escritos bíblicos, aún con su lenguaje muchas veces difícil y su limitación cultural, mantenían una viva memoria de la acción de Dios en Cristo y juntamente con la liturgia, en la cual la Escritura tenía un lugar prominente, sabían que El no estaba muerto y desaparecido, sino resucitado y activo en medio de ellos, reconciliándolos con Dios y a unos con los otros. Decimos que este es el trabajo del Espíritu Santo porque donde tal memoria y poder vivificante existen, es donde el Espíritu está activo.

Para expresarlo en palabras diferentes, las Escrituras tienen autoridad porque como literatura, con todas las limitaciones de la fragilidad y finitud humanas, los escritos que la componen nos transmiten la historia de la actividad de Dios, testimonio al Dios creador, reconciliador, amoroso, justo y salvador de todos los que son suyos.

Como parte central de la Biblia, tenemos el poderoso drama que representamos en canciones, credos, liturgias y de muchas otras maneras. La plegaria Eucarística nos provee un excelente ejemplo: "Te damos gracias, oh Dios, por la bondad y el amor que tú nos has manifestado en la creación, en el llamado a Israel a ser tu pueblo, en tu palabra pronunciada por los profetas y sobre todo, en la palabra hecha carne, tu hijo Jesucristo..."

Este es el gran drama que al recuerdo del mismo se nos hace parte de él y no solamente toca nuestra vida en las cosas trascendentales, sino también en las formas específicas del diario vivir. Se espera de nosotros, y la Biblia así también lo indica, que hagamos uso de la razón y todo medio adecuado para estudiarla y descubrir su esencial y sagrado drama, haciéndonos partícipes de él en mente y corazón.

(Próximo artículo: ¿Es la Escritura la Palabra de Dios?)

## ¡Gracias por su NO: Sr. Cardenal!

Por Revdo. P. Archibaldo Torres Vega

Ya en los últimos cotejos de las Planillas de los potenciales candidatos al Primer Cursillo Episcopal de Cristiandad, suena el teléfono. ¡Hola, Archie, te habla Efraín Ayala; siento decirte que el Cardenal Luis Aponte Martínez no concedió permiso para el Cursillo.... Me pareció que me echaron un balde de agua fría. Las neuronas se distorcieron y las pulsaciones del corazón y el espíritu se revelan y diez mil preguntas y dudas vienen a mi mente. ¿Cómo es posible que en 1984 el celo religioso se haga prisionero de unos prejuicios, dis' que por unos acuerdos continentales? A los hermanos Episcopales y simpatizantes de CREDO, por favor, no me vean como un indisciplinado; con eso no se resuelve nada. Lo que nos debe preocupar es saber que la mano de Dios nos dirigió a conocer el movimiento de Cursillos de Cristiandad y éstos nos enseñaron cuál es nuestro deber luego del cuarto día —como los discípulos del Señor Jesús, después de la noche terrible de su angustia y desengaño "se gozaron viendo al Señor". Así también yo saco de mi profunda reflexión el grito "Gracias por decirnos que No". Yo lanzo un reto de no defraudar a todos aquellos hermanos que respondieron a nuestro llamado y como siervos responsables de nuestra misión nos organicemos. Sí, organicemos un movimiento local, tal vez no tan complejamente organizado, pero tal vez más amorosamente manifestado. Nosotros los Episcopales, que adoramos a Cristo de la Gloria, en esta bendita tierra tomaremos su No como Sí, y seremos capaces de realizar evangelización en "esperanza viva": nos regocijaremos con "gozo inefable y glorificado". A veces la condición de los judíos incrédulos ilustra el estado de los indiferentes e incrédulos entre los profesos cristianos que

desconocen voluntariamente la obra de nuestro misericordioso Cristo. Los hombres no pueden rechazar impunemente los avisos, que Dios nos envía en su misericordia. Cristo intercede aún por el hombre y se otorgará luz a los que le buscan. Nosotros los cursillistas le buscamos, buscando a otros, compartiendo lo que nos une y no lo que nos separa. Trabajando, orando y obrando porque otros alcancen el glorioso cuarto día de Fe, y real compromiso. ¿Qué vamos a hacer los miembros del Secretariado Diocesano de los Cursillos Episcopales de Cristiandad?

Yo pienso que el amor sobrepasa la Ley que por tanto, Dios, se ha dignado comunicar la verdad al mundo por medio de instrumentos humanos; y él mismo, por su Santo Espíritu habilitó a hombres y mujeres y los hizo capaces de realizar obras agradables a El, entre ellas los cursillos de cristiandad. **Transforme su nombre, su acuerdo, su forma y proceso y llevemos a Cristo en medio y con el pueblo.**

"Toda la Escritura fue inspirada y es útil para la enseñanza responsable, consciente y lógica, para reprensión, para corrección, para instrucción en justicia; a fin de que el hombre sea correcto; esté completamente instruido para toda obra buena. Y como el ministerio del Espíritu Santo es de importancia vital para la Iglesia de Cristo, una de las tretas de Satanás consiste precisamente en arrojar oprobio sobre la obra del Espíritu Santo por medio de los errores de los extremistas y fanáticos y en hacer que descuidemos esa fuerza que nuestro Señor nos ha asegurado. Una vez más, ¡Gracias por su No, Sr. Cardenal!

## REUNIONES CUERPOS DIOCESANOS

**Comisión Ministerial** — Segundo martes de cada mes. Oficina Diocesana - 3:00 P.M.

**Comité Permanente** — Segundo martes cada dos meses. Oficina Diocesana - 5:00 P.M.

**Junta Directores IEP** — Segundo martes cada tres meses. Oficina Diocesana - 7:00 P.M.

**Comité Ad-Hoc Programación** — Todos los lunes en Oficina Diocesana - 5:00 P.M.

**Comisión Litúrgica** — Tercer martes de cada mes en el Seminario Evangélico - 5:00 P.M.

**Sub-Comisión Sobre Música** — Tercer jueves de cada mes en el Seminario Evangélico - 7:30 P.M.

**Estudio** — Todos los sábados en el Colegio San Justo a las 9:00 A.M.

**Departamento Asuntos Extra-Diocesanos** — Tercer jueves de cada mes en el Seminario Evangélico - 5:00 P.M. **Staff del Obispo** — Todos los martes en Oficina Diocesana a las 9:00 A.M.

**Consejo Ejecutivo Diocesano** — El primer miércoles cada tres meses en la Oficina Diocesana - 3:00 P.M.

**Depto. Mayordomía y Hacienda** — Tercer sábado de cada mes en Oficina Diocesana - 1:30 P.M.

## MAS NOTICIAS:

**La Comisión sobre diaconado:** Se ha reunido para hacer recomendaciones e implantar en la Diócesis el diaconado perpétuo.

**El Sr. Obispo Voegli:** quien fuera Obispo de Haití y quien fuera expulsado del país por la dictadura de Duvalier, murió el viernes 12 de marzo 1984.

**Auditorias a las Iglesias:** Ya se está llevando a cabo las reuniones de orientación con tesoreras y Juntas Parroquiales de las congregaciones e instituciones que fueron auditadas. Hasta ahora se han realizado estas auditorias en Santísima Trinidad, Santo Nombre de Jesús, Reconciliación, San Andrés y Santa María Virgen.

**Nueva Misión en Lares:** El nuevo trabajo pastoral en Lares continúa desarrollándose y se ha conseguido un local en la calle principal del pueblo donde la congregación se reúne a partir del mes de marzo. Se está planificando la dedicación del local y un oficio de inauguración de este nuevo trabajo.

**Ofrenda Unida de Gracias:** Se sometieron peticiones a la Ofrenda Unida de Gracias de las Mujeres Episcopales en los Estados Unidos de Norteamérica para los siguientes proyectos: Centro San Justo, Casa Parroquial Bo. Bartolo de Lares, Salón Parroquial Iglesia Todos los Santos de Vieques. **Obispo Reus dirige retiro:** El sábado, 7 de abril, el Sr. Obispo dirigirá un retiro de Cuaresma para todos los aspirantes, postulantes y candidatos a órdenes sagradas de la Diócesis. Se celebrará en San Justo.

**Las Iglesias de Sud-Africa** están luchando contra el esfuerzo del gobierno de aquel país de relocalizar por la fuerza millones de sudafricanos negros en terrenos retirados de los centros de población. El Obispo anglicano Desmond Tutu denunció dicha política que ha obligado ya a 2.5 millones de ciudadanos negros a relocalizarse, como parte integral del apartheid (segregación obligatoria racial del estado). El gobierno ha creado diez áreas para distintas tribus, segregadas del resto del país donde los negros ejercerán sus derechos políticos (?). El Concilio de Iglesias de Sud-Africa ha montado una campaña masiva, junto con la Conferencia Episcopal de los obispos católicos romanos, para poner fin a la aludida relocalización.

**La Iglesia Episcopal de Estados Unidos** ha producido dos anuncios (cuñas) para la televisión nacional de aquel país sobre la cuestión de la carrera armamentista y la guerra nuclear,

entitulados "Lo que es la Paz" y "La Paz no es..." Se entrenarán en las cadenas de televisión CBS, NBC y ABC.

**El Obispo de Liverpool** de la Iglesia de Inglaterra (anglicana) David Shepherd, pronunciará la conferencia anual "Richard Dimbleby" por la emisora estatal de televisión BBC. Dicha conferencia goza de un prestigio extraordinario y a menudo ha sido objeto de controversia. La conferencia del Obispo Shepherd aparentemente seguirá dicha tendencia. Hablará sobre "La otra Britania" y será un reclamo para la acción de parte de la Iglesia, el estado y los sectores privados para poner fin al galopante crecimiento de pobreza y desempleo en las áreas en deterioro de las ciudades. El Obispo Shepherd ya es notorio por su trabajo con los desempleados, especialmente, junto con el Arzobispo católico romano de Liverpool Derek Worlock.

## ACTIVIDADES DEL COMITE DE PLANIFICACION

Por Santiago Mejía, Presidente

A tenor con lo aprobado por la pasada Asamblea Diocesana, el Sr. Obispo nombró un Comité de Planificación, el cual tiene la encomienda de presentar a la Iglesia metas y objetivos para un plazo de cinco años.

El Comité está compuesto por el Sr. Cándido Rivera, Tesorero Diocesano; la Sra. Carmen Quiñones de Santiago, Presidenta del Departamento de Mayordomía y Hacienda, los tres Vicarios asistentes del Obispo, el Padre Wilner Millien y el que redacta estas líneas.

Nos comenzamos a reunir el mes de febrero, y hasta ahora, hemos trabajado con la clarificación de las metas y objetivos que tenía la Diócesis, la evaluación de los logros obtenidos y la redacción de metas y objetivos que recojan lo pendiente, lo que es continuo y nuevas proyecciones para nuestra Iglesia.

Además, el Comité ha preparado una proyección económica y presupuestaria para los años 1984-1989, conjuntamente con lo cual se vislumbra nuevas parroquias, una revisión de cuotas o sistema de sostén local, nueva escala de salarios para el clero y mejor utilización de propiedades diocesanas para fines de nuestro sostenimiento económico.

Una de las actividades principales que el Comité desea realizar es la de conducir un censo familiar de toda la membresía de nuestra Iglesia. Este censo intenta darnos a conocer la membresía de nuestra Iglesia, un perfil de los miembros, establecer un directorio central y poder responder más efectivamente a las necesidades de nuestros miembros.

Se está planificando que dicho censo se lleve a cabo en todas las congregaciones bajo la dirección del Vicario, el Guardián Mayor o el Guardián Menor, según sea el caso. Las fechas que han sido seleccionadas son las de los **domingos 6, 13, 20, y 27 de mayo próximo.**

Todas las congregaciones recibirán los materiales e instrucciones para la fecha del 22 de abril. Es de suma importancia que el formulario del censo sea distribuido, llenado y devuelto por las diferentes personas en cada domingo. No recomendamos la práctica de que lo lleven a las casas pues de no devolverlo nos pedimos dicha información.

El Comité desea que cada Guardián Mayor o Guardián Menor nos suministre su nombre, dirección postal y teléfono a los fines de establecer una coordinación con ellos en lo referente al censo.

Dicha información puede ser enviada a nosotros por correo o mediante llamada telefónica a la Oficina Diocesana.

El Comité de Planificación quiere mantenerles informados de sus actividades y en próximas ediciones de CREDO aparecerá material sobre nuestro trabajo.



Padre Manuel J. Muñoz

## 25 AÑOS COMO SACERDOTE

actividades propias de la juventud en su iglesia. Ya de joven y cuando sintió inclinación por el sacerdocio, luego de finalizar su bachillerato en Letras en el Instituto de Cienfuegos, ingresó en el Seminario Teológico de Matanzas. Realizó 4 años de estudios en la Universidad de Oriente en Cuba en Filosofía y Letras.

En 13 de abril de 1958 fue ordenado diácono en la Iglesia Catedral Santísima Trinidad de la Habana. Luego en 24 de febrero de 1959 fue ordenado sacerdote por el Obispo Alexander Hugo Blankinship en la Catedral.

En 5 de junio de 1961 contrajo matrimonio con la joven Oneida Fajardo en la Iglesia Santa María en Santiago de Cuba. Tiene dos hijos: Roberto y Alicia Milagros.

Desde su ordenación, el Padre Muñoz se desempeñó en las siguientes tareas:

Rector de Santa María y San Lucas en Santiago de Cuba (1959-1970)

Arceidiano de la Provincia de Oriente (1962-1970)

Secretario de la Convención (1967-1969)

Perteneció al Staff de la Catedral en Madrid (1970-1971)

Luego, en el año 1970, el Padre Muñoz llega a España, donde participó como sacerdote en la Catedral Episcopal de Madrid.

A fines de 1971, llega a Puerto Rico y reside en la ciudad de Ponce. Participa de los oficios, junto al Padre Justo Pastor Ruiz, en la Iglesia Santísima Trinidad en Ponce.

En abril de 1972 llega a Mayagüez y comienza su trabajo en la Iglesia Episcopal de San Andrés. Como es de conocimiento aquí asume la dirección de nuestra Iglesia y en 1977, gracias a su esfuerzo y dedicación, nos lleva a alcanzar el status de Parroquia. Además, asume la dirección del Colegio San Andrés y aumenta éste en grados y en alumnos. Hoy día podemos decir con orgullo que tenemos una escuela con grados de Pre-Kindergarten hasta Octavo que es orgullo de nuestra ciudad. En 1982 se finalizaron los trabajos del nuevo edificio que ocupa la escuela. El 28 de mayo de ese mismo año se dedica éste gracias a la iniciativa, esfuerzo, entusiasmo y dirección del Padre Muñoz.

Además de ser el Rector de la Parroquia y el Director de la Escuela, pertenece a distintos comités a nivel diocesano como el Comité Asesor, Corte Eclesiástica; además, es miembro de la Junta de Directores de Home Care y la Junta de Directores de la Y.M.C.A. y pertenece también a la Federación de la Y.M.C.A. de Puerto Rico.

En la Parroquia organiza y dirige y supervisa las distintas sociedades y comités que trabajan y así aunar esfuerzos para realizar las tareas que son necesarias para nuestro crecimiento espiritual, social y económico.

Deseamos en este día a Padre Muñoz muchas bendiciones de Nuestro Señor en su aniversario de plata en el sacerdocio y pedimos a Dios Todopoderoso que podamos contar con su dedicación por muchos años más en esta su Parroquia de San Andrés y en nuestra Diócesis.

FELICIDADES... Padre Muñoz, y que Dios le bendiga.

Esta fue la reseña de la labor realizada por el Padre Muñoz en sus veinte y cinco años de servicio preparada y leída por la señora Nilsa Camacho de Nieves en un sencillo homenaje que en su honor se le hizo el domingo, 26 de febrero de 1984, con motivo de celebrar éste su aniversario de plata (25 años) como sacerdote. En esta ocasión, además, se le entregó un obsequio a nombre de la feligresía de San Andrés como recuerdo de esta fecha. El mismo fue entregado por la señora Josefa Roche de Beauchamp, presidenta de las Damas.

Nace Manuel M. Muñoz Labra el 19 de junio de 1932 en la ciudad de Cienfuegos en Cuba.

Es el hijo intermedio de Víctor M. Muñoz (fallecido) y Josefa Labra. Tiene dos hermanas.

Desde niño perteneció a la Iglesia Episcopal de Cienfuegos. Participó de las



# CREDO

Iglesia Episcopal Puertorriqueña  
Apartado C, Saint Just, P.R. 00750

Organo oficial de la Diócesis de la Iglesia Episcopal



**SUBSCRIBASE A LA REVISTA CREDO**